



Ils s'étaient fixé la limite de huit, les Moret ont finalement utilisé quatre sacs taxés sur toute l'année 2019.

4 sacs poubelles en 365 jours pour les Moret

PARI GAGNÉ Nous les avons suivis toute l'année et ils l'ont fait. Les Moret ont passé de onze sacs taxés en 2018 à quatre en 2019 pour une famille de sept personnes.

PAR **PATRICK.FERRARI@LENOUVELLISTE.CH** / PHOTO **HELOISE.MARET@LENOUVELLISTE.CH**

Il a immortalisé l'instant en vidéo avec humour au soir du 31 décembre. Penché au-dessus d'un molok de Salins, Sébastien Moret dit adieu au quatrième sac taxé de 2019 pour toute la famille. Leur défi, suivi par «Le Nouvelliste» toute l'année, est réussi. Avec une poubelle de 35 litres par saison pour sept personnes, la limite de huit au maximum que les Moret s'étaient fixée est même pulvérisée. «Nous ne sommes pas encore des as du tri. Il y a d'autres astuces à dénicher.» Et après? Pour eux, l'étape suivante en matière de diminution des déchets et de valorisation du tri passe forcément par des efforts supplémentaires des commerces et surtout des communes.

Les possibilités de tri sont multiples. La situation n'est pas aussi idéale partout dans le canton. «La taxe est entrée en vigueur il y a deux ans. Les communes doivent s'en rendre compte et proposer des solutions équitables pour toutes les personnes qui souhaitent trier. Surtout pour le compost», commence Sébastien. «Il y a beaucoup de gens qui souhaitent faire des efforts. Il faut leur en donner la possibilité.»

Frédérique, sa femme, complète: «Dans certains villages, il faut faire des kilomètres en voiture pour simplement ramener du carton. Le système doit être amélioré.» La famille a eu connaissance de ces disparités

Des efforts à faire dans les communes

Les Moret s'estiment privilégiés. Comme habitants de Salins, ils disposent de trois éco-points disséminés dans la localité et accessibles à pied en seulement quelques minutes.

7,60

En francs, le prix payé pour les 4 sacs utilisés l'an dernier



Il y a beaucoup de gens qui souhaitent faire des efforts. Il faut leur en donner la possibilité.

SÉBASTIEN MORET
PÈRE DE FAMILLE À SALINS

au fil des remarques et des commentaires suscités par leur démarche.

Des solutions, mais pas de moralisation

C'est que la médiatisation les a parfois transformés en bureau de conseils en matière de tri et de recyclage. Des coups de fil, des lettres et même des visites à domicile ont ponctué leur année 2019. «Au début, je me disais que ce défi familial n'intéressait personne», lance Erine, la fille aînée de 16 ans, encore étonnée par ces réactions. La nomination parmi les quatre ValaiStars de décembre

constitue une surprise supplémentaire pour les Moret. «Nous avons essayé d'apporter des solutions concrètes sans être moralisateurs, ni obliger qui que ce soit à faire comme nous. Au final, nous n'avons rien inventé mais on a simplement cherché et trouvé des astuces.»

Pas écolo, mais sensible à la nature

Sébastien plaisante: «C'est quand même spécial d'être dans le journal pour nos poubelles.» La famille est-elle devenue écolo en une année? Les Sédunois préfèrent se définir comme une famille sensible à la nature. Cette sensibilité a induit au passage quelques économies. La facture des sacs taxés 2019 s'est montée à 7 fr. 60. «Ce n'est pas ça qui nous a motivés. On essaie juste de faire au mieux en accord avec nos valeurs. On ne va pas relâcher la pression», sourit le père au chapitre bilan et perspectives. «Nous allons même tenter de faire moins en 2020.»

Un sac et une astuce par saison

Plusieurs articles, autant de vidéos et un entretien sur le stand du «Nouvelliste» à la Foire du Valais. Dans le cadre de notre rubrique Vers un Valais durable, nous avons suivi le défi sacs taxés de la famille Moret au plus près sur une année pour partager ses astuces avec tout le canton. Ces idées toutes simples et accessibles au plus grand nombre pour améliorer sa gestion de déchets au quotidien restent disponibles sur notre site internet.

► **1re astuce**, le coup de la chaussette: en février, on vous présentait une astuce de compactage des déchets. En utilisant de vieilles chaussettes comme contenant, les Moret parviennent à réduire le volume dans la poubelle. Sans compter que cela retient également les mauvaises odeurs.

► **2e astuce**, du petit bac au gros compost: en mai, les Moret dévoilaient leur petit système de tri des déchets verts. L'astucieuse mécanique mise en place par la famille permet de s'épargner des trajets jusqu'au compost tout en évitant d'encombrer le domicile.

► **3e astuce**, le plastique: en septembre, place aux emballages plastique, l'un des principaux soucis des ménages avec la taxe au sac. Les compacter, en acheter moins et les ramener dans certains magasins, les Moret ont tout essayé et nous livrent les résultats de leurs recherches.

► **4e astuce**, les chaussures usées: en décembre, après les chaussettes, les chaussures. Si elles sont en bon état, direction les associations. Pour celles trop endommagées, les Moret ont découvert des solutions de retour dans certains commerces, avec même quelques récompenses à la clé.

www.lenouvelliste.ch